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ATA DA NONAGÉSIMA PRIMEIRA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO GESTOR DO CAMPUS 1 

USP “LUIZ DE QUEIROZ”. Aos oito dias do mês de agosto de dois mil e vinte e três, às dez horas 2 

e trinta minutos, na Sala da Congregação da ESALQ, realizou-se a nonagésima primeira reunião 3 

ordinária do Conselho Gestor do Campus “Luiz de Queiroz” - USP, sob a presidência do Prof. 4 

Ernani Pinto Junior, Diretor do CENA. Compareceram à reunião: Diretora da ESALQ: Prof.a. 5 

Thais Maria Ferreira de Souza Vieira; Prefeito do Campus: Prof. Luciano Mendes; 6 

Representante dos Docentes do CENA: Adriana Pinheiro Martinelli; Representante dos 7 

Docentes da ESALQ: Prof. Marcos Yassuo Kamogawa; Representante dos Servidores Técnicos 8 

e Administrativos: Sr. Claudio Luiz Gonzaga; Representante Discente: Vitor Gomes dos Santos. 9 

Representante de Expressão da Região: Sr. Agostinho Monsserrocco Junior. Justificou a 10 

ausência: o Diretor da CeTI-LQ: Prof. Luis Eduardo Aranha Camargo.  Participaram como 11 

convidados: Prof. Marli de Fátima Fiore, vice-prefeita e Ana Claudia Camargo Ruffini, 12 

Assistente Técnico de Direção da CeTI-LQ. Havendo número legal de membros, o Senhor 13 

Presidente abriu a sessão, às 10h36, cumprimentou os membros presentes e passou para a 14 

PARTE I – ATA: Colocou em discussão e votação a ata da reunião anterior. Em votação, a ata foi 15 

aprovada por unanimidade. Em seguida, passou para a Parte II – EXPEDIENTE.  1.  A Prof.a 16 

Thais usou a palavra para a) esclarecer que a Medalha recebida pela ESALQ foi concedida a 17 

dezesseis instituições e que o Prof Martinelli, CENA/USP, foi agraciado como pesquisador; b) 18 

informar que a ESALQ formou um conselho consultivo, integrado por membros externos à 19 

instituição, composto por dez conselheiros, os quais irão colaborar com a direção em assuntos 20 

estratégicos, bem como  melhorar as métricas perante à sociedade e verificar a melhor 21 

maneira que a instituição possa atender às expectativas da sociedade. Para isso, faz-se 22 

necessário um trabalho interno. Relatou que já se encontra em elaboração o planejamento de 23 

atividades para o ano de dois mil e vinte e quatro e que a equipe que está trabalhando no 24 

assunto possui expertise no assunto, tanto na esfera estadual, como na esfera federal; c) sobre 25 

o Programa Reitoria no Campus: informou que participou de reunião com o Prof Arlindo, Chefe 26 

de Gabinete da Reitoria, para elaborar agenda conjunta do evento programado. O evento está 27 

agendado para o dia quinze de setembro. No período da manhã, o encontro será realizado nas 28 

salas da Congregação e do Centenário, localizadas no Edifício Central, assim como o almoço 29 

será servido na Sala do Centenário, a fim de se evitar deslocamentos. No período da tarde, os 30 

atendimentos pelos pró-reitores, superintendentes, entre outros, ocorrerão nos 31 

serviços/seções específicas.  Desta maneira, propicia aos dirigentes da Universidade 32 

conhecerem a realidade de cada setor e vivenciá-la.  Enfatizou que a participação dos alunos 33 

será por meio das representações, assim como de docentes, servidores etc. Na parte da tarde, 34 

como as pró-reitorias se dividem, o Reitor ficará na Sala da Congregação, com os dirigentes do 35 

Campus, representações, assim como aquelas pessoas que preencheram e encaminharam 36 

formulários específicos para serem tratados com o M. Reitor.  A Reitoria ainda não 37 

encaminhou o referido documento para ser distribuído. Assim que recebermos, serão 38 

distribuídos. Existe, também, a intenção de se realizar uma visita na Estação Experimental de 39 

Itatinga no dia quatorze de setembro.  Essa atividade depende da conciliação de agenda e 40 

encontra-se em estudo. 2. O Prof Luciano manifestou seu pesar com o falecimento do Prof. Dr. 41 

Joaquim José de Camargo Engler, primeiro prefeito do Campus e docente do Departamento de 42 

Economia, Sociologia e Administração. Prosseguindo, informou: b) que durante o seu período 43 

de férias, a Profa Marli, vice-prefeita, recebeu a informação de que a reitoria iria liberar os 44 

recursos solicitados para reforma do Restaurante dos Docentes, o qual foi incluído no 45 

Programa Pertencer; c) sobre o restaurante universitário:  está em processo de reforma 46 
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externa e interna, com adequação da cozinha para receber os novos equipamentos. Em função 47 

disso, está sendo necessário avançar a obra durante alguns finais de semana e para não haver 48 

interrupção no fornecimento de alimentos aos usuários, optou-se em fornecer marmitex. 49 

Nesta semana, está prevista a entrega de novas mesas e cadeiras.  A obra está um pouco 50 

atrasada, mas fluindo; d) que a PUSP-LQ encaminhou comunicado sobre o Circuito USP de 51 

corridas. O Campus integra com evento desportivo de corrida e apoia os atletas locais na 52 

participação do evento realizado nos demais campi da Universidade; e) que a reforma do 53 

espaço que irá abrigar a nova lanchonete do Campus encontra-se em fase de conclusão e 54 

espera-se que esteja concluída para ser inaugurada no dia quinze de setembro; f) sobre o 55 

pedido da ESALQ, para cadastrar todas as ruas do Campus a fim de serem registradas com 56 

número de Código de Endereçamento Postal, o documento foi encaminhado aos Correios, que 57 

solicitou providências que são da alçada da Prefeitura Municipal de Piracicaba. A Prefeitura do 58 

Campus encaminhou pedido à Prefeitura Municipal solicitando as providências necessárias, 59 

seguida de reunião com técnicos daquela instituição, para os devidos esclarecimentos e 60 

reforçar a necessidade. Entre outros trâmites, o assunto requer ser submetido à Câmara de 61 

Vereadores de Piracicaba; e) sobre a implantação do Projeto da Reitoria - Centros de Vivência 62 

do Campus, agradeceu o apoio da ESALQ na aquisição de projetos de engenharia para o 63 

mesmo. Para o Campus “Luiz de Queiroz” estão programados três centros: um nas imediações 64 

do Pavilhão de Engenharia (parte de trás), espaço entre o Restaurante Universitário e a Central 65 

de Aulas e o terceiro no CENA; g) sobre o sistema de segurança do campus: está tentando 66 

agendar uma reunião e visita com o Prof Visitin, Superintendente de Proteção e Segurança 67 

Universitária, para disponibilizar recursos para o Campus. Existe solicitação do CENA para 68 

instalação de duas câmeras. Se houver mais demandas específicas, pediu a gentileza de 69 

encaminhá-las à Prefeitura do Campus.  Comentou também sobre a precariedade que se 70 

encontra a iluminação do Campus e a dificuldade de restabelecer a iluminação pela falta de 71 

componentes compatíveis às luminárias existentes. Está reunindo esforços com prefeitos de 72 

outras Unidades da USP a fim de verificar a elaboração de um projeto único sobre o assunto 73 

para atender todos os campi que estejam na mesma situação. 3. A Sra. Ana Claudia informou 74 

que participou de reunião do CTA demonstrando os projetos desenvolvidos pela CeTILQ, a 75 

exemplo da apresentação realizada neste colegiado. Observou que o Prof. Engler foi o 76 

precursor do setor de informática no Campus.  4. A Profa Adriana parabenizou a ESALQ pela 77 

honraria recebida e lamentou o falecimento do Prof Engler, que atuou como diretor pró-78 

tempore no CENA e ressalto sua importância em atividades desenvolvidas na FAPESP. Sugeriu 79 

que algumas reuniões do Conselho Gestor fossem realizadas no CENA, para promover a 80 

interação entre as Unidades. A Profa Thais comentou que é viável sim 5. O Prof Kamogawa 81 

informou que recebeu três demandas uma delas está na ordem do dia; recebeu pergunta 82 

sobre o controle de leucenas na Av. Pedro Morganti:  Prof Luciano disse que está sendo 83 

realizada a contratação de uma empresa, para prestação de serviços de poda das leucenas. 84 

Informou que se encontra em estudos a implantação de projetos para catalogar as árvores do 85 

Campus, com montagem de banco de dados a fim de acompanhar a manutenção das mesmas, 86 

entre outros projetos. 6. O Sr. Claudio se apresentou e informou que essa é a primeira reunião 87 

em que participa. 7. O acadêmico Vitor cumprimentou a Prof.a Thais e o Prof Martinelli pela 88 

honraria recebida. Solicitou à Profa. Thais maiores esclarecimentos sobre o Conselho 89 

Consultivo recém-criado pela ESALQ, a Prof.a Thais disse que é um Conselho constituído por 90 

pessoas externas, em caráter consultivo e não deliberativo e existe uma representação 91 

discente; b) sobre o Programa Reitoria no Campus, disse que participou da reunião no ano 92 
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passado. Comentou que os representantes discentes ficaram um pouco perdidos e não sabiam 93 

quais eram as demandas. A Profa. Thais sugeriu que os representantes discentes atuais se 94 

organizem e interajam com os seus pares, para trazer as demandas. O Prof Kamogawa 95 

observou que compete aos representantes filtrar essas dúvidas. Retomando a palavra, o 96 

Acadêmico Vitor elogiou a iniciativa de convidar as lideranças da Reitoria para visitarem a 97 

Estação de Itatinga e sugeriu incluir o servidor Rildo, na recepção dos mesmos, pelo seu 98 

engajamento com o lugar e pelas atividades que são ali desenvolvidas. Sobre segurança, 99 

algumas pessoas o questionaram sobre a presença da Polícia Militar no Campus. O Prof. 100 

Luciano explicou que a polícia foi chamada por uma usuária do Campus, que acidentalmente, 101 

trancou o filho pequeno dentro do veículo estacionado e pediu ajuda da polícia. A própria 102 

Guarda Universitária foi surpreendida com a presença de policiais e do corpo de bombeiros. 103 

Reforçou a importância de o Campus restabelecer a iluminação, pois os alunos de cursos 104 

noturnos ficam vulneráveis. Sobre a visita dos dirigentes à Vila Estudantil informou que o 105 

problema de formiga ainda não tinha sido resolvido. O Prof Luciano explicou que a visita foi 106 

para averiguar as árvores que necessitam ser podadas. Quanto ao problema de formigas 107 

mencionado, o acadêmico foi orientado a relatar o problema à equipe da Divisão de 108 

Atendimento à Comunidade, gestora das áreas ocupadas pelos estudantes. Informou que 109 

existe denúncia sobre a realização de trote no Campus e que tem conversado com as 110 

assistentes sociais do Campus sobre o assunto, pois, na sua opinião, as campanhas que são 111 

realizadas, são insuficientes. A Profa Thais comentou que é um problema crônico. Com o apoio 112 

da Prefeitura do Campus, cada notificação de ocorrência que ela recebe relatando o assunto, a 113 

Diretoria da ESALQ encaminha ao Serviço de Graduação, o qual registra uma advertência no 114 

prontuário do aluno existente no Sistema Júpiter. Observou que a ocorrência tem diminuído e, 115 

recentemente, foram publicadas duas portarias sobre o assunto. Vitor comentou que medidas 116 

podem ser tomadas sem ser essa. Existe também as questões de abuso. A Profa Marli sugeriu 117 

a organização de um evento, com palestras, orientações e esclarecimentos para que os alunos 118 

possam discutir entre si a realização da atividade. A Profa Adriana apoiou a reinvidicação do 119 

representante discente por maiores iniciativas para coibir o trote e comentou que os alunos 120 

ingressantes não tão facilmente se sentem confortáveis em fazer denúncias de atividades de 121 

trote, pois são novos na comunidade e desconhecem possíveis consequências dessa exposição. 122 

É importante que os alunos que promovem o trote sejam abordados para compreenderem 123 

que há uma proibição de atividades de trote. 8. O Sr Agostinho parabenizou a ESALQ pela 124 

premiação e informou que a Oji Papéis está à disposição desse Colegiado para realizar uma 125 

reunião naquele local. Nada mais a tratar passou ao ITEM III -  ORDEM DO DIA – Nesse item 126 

foram discutidos os seguintes assuntos: 3.1.Apreciar proposta de "Diretrizes para a gestão da 127 

fauna e das interações humano-fauna no Campus USP “Luiz de Queiroz” - apresentada pela 128 

Profa. Katia Maria Ferraz (LCF/ESALQ) – Proc 2022.1.533.66.5. O Prof Luciano comentou que 129 

o assunto foi submetido à Comissão de Gestão Ambiental do Campus. Os integrantes da 130 

Comissão fizeram diversas propostas de melhoria para a Profa Katia, a qual estava presente na 131 

reunião. Enfatizou que essas normas são um marco de institucionalização dos procedimentos. 132 

Após as devidas aprovações institucionais, o documento será submetido aos órgãos 133 

competentes. O Prof. Kamogawa comentou que recebeu informação da Profa. Michele 134 

Siqueira, sobre o ataque de quatis em sua pesquisa de milho. O Prof. Luciano comentou que 135 

está iniciando projeto de esterilização de quati no Campus, liderado pela Profa.  Kátia. Está 136 

prevista a esterilização de sessenta animais. A empresa que fará o serviço atua no Parque 137 

Ibirapuera, em São Paulo. A Profa Marli observou que essa atividade será realizada no Campus, 138 
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após as aprovações dos órgãos competentes. Colocado em votação, o documento foi aprovado 139 

- 3.2 -Apreciar proposta de instituir um Conselho Consultivo externo à Prefeitura do Campus 140 

USP "Luiz de Queiroz" - O Prof Luciano explicou que esse Conselho é consultivo e não 141 

deliberativo. O objetivo é implementar ações voltadas ao mercado, novas iniciativas de gestão, 142 

como apoio de pessoas experientes na iniciativa privada e adotar novos modelos de gestão. A 143 

ideia principal é aproximar a administração pública do mercado, tornando a gestão pública 144 

mais eficiente. O Sr Agostinho comentou que é uma iniciativa recente e que ajuda bastante o 145 

Dirigente além de trazer proteção nas estratégias tomadas. Elogiou a iniciativa. O Prof Marcos 146 

sugeriu altear o item 9. Para incluir reuniões on line, para superar o problema de agenda.  O Sr 147 

Agostinho sugeriu manter as reuniões presenciais também. Colocado em votação, o Conselho 148 

Gestor do Campus aprovou a proposta. 3.3 -Apreciar pedido para estabelecer controle de 149 

acesso à Seção Técnica de Práticas Esportivas Acesso ao SCPRAES.docx – O Prof Luciano 150 

comentou que reuniu as pessoas envolvidas para a implementação de controle de acesso ao 151 

SCPRAES, pois havia alguns problemas de infraestrutura que necessitam ser sanados para a 152 

instalação do controle eletrônico.  A implantação do controle já está em andamento e em 153 

breve será colocado em operação, em sistema similar ao existente na Casa do Estudante 154 

Universitário. A Profa. Adriana sugeriu que o SCPRAES disponibilize um calendário com as 155 

reservas de espaços efetuadas, para que os demais usuários possam ter conhecimento dos 156 

horários em que os locais estão disponíveis. O Prof Kamogawa recebeu a sugestão de um 157 

docente para que seja oportunizado o acesso do SCPRAES aos dependentes, como é na 158 

CEPEUSP. 3.4 -Apreciar documento encaminhado pela Profa Tsai Siu Mui, Professora Titular 159 

do CENA, sobre a utilização de área destinada inicialmente ao desenvolvimento do Projeto 160 

Co-Link, financiado pela Pró-Reitoria de Graduação (PRG-USP), acompanhado de histórico 161 

sobre o uso da área.  O Pof. Ernani Pinto Junior, Diretor do CENA, leu o documento: “Aos 162 

Senhores Prefeito Prof. Luciano Mendes, Profa. Thais Vieira e demais membros Conselho 163 

gestor do Campus Luiz de Queiroz (PUSP-LQ). Prezados Prof. Luciano e membros do Conselho 164 

Gestor PUSP-LQ, Vimos por meio desta carta relatar por meio de um histórico relevante sobre 165 

a área que abrigava o Laboratório de Análise Ambiental e Geoprocessamento do CENA/USP, 166 

localizado na rua Professor Policarpo do Amaral, no. 105, que atualmente encontra-se em 167 

discussão pelas unidades e Prefeitura sobre a utilização de algumas áreas e/ou salas em função 168 

da iniciativa denominada Co-Link. Este prédio pode ser localizado em mapa 169 

(https://goo.gl/maps/LWM5CWvHj8prNQbq7). Como histórico, relatamos que em 2005, na 170 

125ª Reunião Ordinária do Conselho do Campus “Luiz de Queiroz”, presidida pelo Prof. Dr. 171 

Marcos Vinicius Folegatti, Prefeito do campus LQ, foi aprovado a transferência da área para  o 172 

Laboratório de Análise Ambiental e Geoprocessamento do CENA, pertencente à Divisão de 173 

Funcionamento de Ecossistemas Tropicais  (DVECO). Naquela ocasião, a área era apenas um 174 

prédio antigo, com infraestrutura relativamente precária e sem aplicabilidade para utilização 175 

domo laboratório. Determinados a otimizar esse espaço, o CENA-USP investiu recursos 176 

financeiros e humanos na construção de anexos, na melhoria do prédio, na instalação de 177 

equipamentos, contratação de pessoal e manutenção periódica. Ao longo dos anos, essa área 178 

transformou-se em um ambiente produtivo e estratégico para nós do CENA, especialmente 179 

para a DVECO, onde desenvolvemos projetos de pesquisa e serviços de qualidade para a 180 

comunidade USP, externos, além de pesquisadores do CENA. Embora tenha ficado 181 

temporariamente inativo durante a pandemia e com a mudança da Profa. Maria Victoria 182 

Ramos Ballester, retomamos sua utilização recentemente, com o mesmo compromisso de zelo 183 

e dedicação.  Entretanto, recebemos com surpresa informação sobre o interesse manifestado 184 

https://goo.gl/maps/LWM5CWvHj8prNQbq7
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pela ESALQ em utilizar a área para outras atividades, incluindo salas para o acordo 185 

denominado Brasil-China e para o Inova-USP. O CENA, reconhecendo os direitos da ESALQ em 186 

buscar o melhor para suas necessidades, reivindica e reitera, por meio deste  documento, a 187 

nossa permanência nessa área. Ela é o resultado de um longo e cuidadoso trabalho e 188 

investimento por parte do CENA, que sempre a tratou com responsabilidade e empenho. 189 

Estamos dispostos a colaborar com a ESALQ, principalmente em razão da aprovação em 190 

conjunto de um projeto denominado Co-Link, financiado pela Pró-Reitoria de Graduação 191 

(PRG_USP), permitindo eventual uso compartilhado da área, desde que por empréstimo e por 192 

tempo determinado, preservando a continuidade e a estabilidade das atividades do CENA-USP. 193 

Até o momento foram investidos em mais de r$900.000,00 do Fundo da Reitoria na FEALQ, 194 

R$192.237,28 do Projeto Co-Link da PRG-USP e R$ 400.000,00 de Renda Industrial do 195 

Laboratório de Biologia Celular e Molecular da Profa. Tsai Siu Mui e outros adicionais de R$17 196 

mil de cada Unidade, CENA e ESALQ, totalizando R$34 mil para o pagamento do projeto 197 

executivo da reforma do prédio. Além disso, já estamos investindo na melhoria da área, 198 

tornando-a mais segura e atraente. Em julho de 2023 o CENA já realizou os seguintes serviços 199 

nessa área: limpeza de todo prédio por empresa terceirizada do CENA (manutenção incluída 200 

desde o contrato original), ligação do link de internet através do prédio  28 (Lab. de Ecologia 201 

Isotópica-DVECO), instalação de  1(um) aparelho AP para acesso de até 50 pontos simultâneos 202 

via wireless, instalação de 19 unidades switch HP (24 portas) e a habilitação de 2 pontos de 203 

redes físicas. No prazo de até um mês, o CENA realizará a instalação de 10 (dez) câmeras de 204 

monitoramento (internas e externas – já adquiridas), 4 (quatro) fechaduras para controle de 205 

acesso, 2 (dois) aparelhos AP (wireless), 2 (dois) swítches HP (já adquiridos) e instalação de link 206 

de internet via fibra óptica e de aproximadamente 120 pontos de rede física. A concessão de 207 

equipamentos pela PR-Graduação – 20 computadores de alta geração e impressora #D, aliada 208 

à confecção de 26 mesas especificamente desenhadas para uso tanto de CPUs como 209 

notebooks deverá estimular as aulas e cursos que serão dedicados aos alunos de 210 

graduação/pós-graduação do nosso Campus. A ADEALQ, na pessoa da sua presidente Helena 211 

Liva, também deverá compartilhar no uso dessa sala com 20 notebooks que foram doados à 212 

ADEALQ. Informamos, outrossim, que PECEGE efetuou diversas doações de computadores 213 

para o mesmo fim, logo no início da aprovação do Co-Link pela PRG-USP. Quanto à 214 

infraestrutura, pretendemos ainda inverter a entrada do prédio para melhorar a circulação 215 

interna e otimizar o fluxo de pessoas e equipamentos. No lado externo oposto, planejamentos 216 

transformar o jardim em um espaço de bem-estar para nossos funcionários e colaboradores, 217 

permitindo eventos e confraternizações que estimulem a integração e o sentimento de 218 

pertencimento ao Campus Luiz de Queiroz. Essas iniciativas estão em sintonia com nossos 219 

princípios de inclusão e valorização do bem-estar dos funcionários. Esperamos que essas 220 

considerações possam iluminar a decisão sobre a utilização da área que abrigava o Laboratório 221 

de Análise Ambiental e o Geoprocessamento do CENA/USP. Reiteramos nosso compromisso 222 

em manter esse espaço produtivo e estratégico para o CENA-USP e estamos abertos ao diálogo 223 

para encontrar soluções que atendam aos interesses de ambas as partes. Agradecemos desde 224 

já a atenção dispensada e nos colocamos à disposição para esclarecer quaisquer dúvidas ou 225 

informações adicionais. Atenciosamente, Tsai Siu Mui. Ciente e de acordo Ernani Pinto Junior – 226 

Diretor do CENA.” Após a leitura do texto, o Prof. Ernani deixou a palavra em aberto.  O Prof 227 

Kamogawa comentou que está sendo avaliada a gestão compartilhada do espaço entre ESALQ 228 

e CENA. A Profa Thais esclareceu que o prédio era da Prefeitura e foi reformado com parceria 229 

entre a ESALQ e o CENA para desenvolvimento de projeto de graduação em conjunto. Na 230 
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verdade, encontra-se em avaliação se o local será utilizado para sediar o CO-link. O Prof Ernani 231 

disse que recebeu diversas sugestões para utilização do espaço, mas nenhuma foi oficializada. 232 

Reforçou que esse ofício foi encaminhado para confirmar que a atividade, pois muitas vezes 233 

são encaminhadas solicitações de uso de espaço, sem as devidas justificativas. Nada mais a 234 

tratar, passou-se para o item 3.5 -Estabelecer parâmetros para organização da Reitoria no 235 

Campus a ser realizada no dia 15/09/2023 – retirado de pauta, não há orientações de como 236 

será organizada. Esgotados os assuntos da Ordem do Dia, passou a  4 -OUTROS ASSUNTOS - 237 

4.1 -Relação de Comissões Assessoras renovadas – Os conselheiros tomaram ciência da 238 

composição final das comissões vinculadas a este Colegiado, bem como das Portarias 239 

publicadas. O Prof. Ernani informou que a Profa. Thais assumirá a presidência deste Colegiado 240 

a partir do próximo dia treze de agosto.  Nada mais a tratar, 12h20    deu-se por encerrada a 241 

reunião e eu ________________________ Roberta Helena Fiorotto Rodrigues Bacha, 242 

Secretária, lavrei e digitei a presente ATA, que será assinada pelo Senhor Presidente e 243 

Membros presentes à reunião em que a mesma for discutida e aprovada.  244 

 245 
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